

# 桔梗ヶ原分館報

45.1.21.  
第31号

## 桔梗ヶ原開拓百年記念特集

### △挨拶△

分館長 林 宏一

#### 謹賀新年

#### 桔梗ヶ原開拓されて

百一年より  
東天くれないに燃えて新らしき世紀の夜明け  
昇り来る新らしき太陽をおろがみ  
ここに始まる  
総べての生命あるものに  
幸多かれと祈る

(1) 桔梗ヶ原分館

桔梗ヶ原開拓百年記念式典が挙行されま  
れ、ご懇意な祝辭を賜わり、また桔梗ヶ原開拓は  
須賀の荒野の一角に、初めて、  
開拓の鉄が入れられたのは明治二  
百年、血のにじむ、そのさゝやかな  
手により、豊かな果樹園地帯とし  
て発展し、今日の桔梗ヶ原が形成  
されました。荒野の中に、厳しい  
自然と苦闘された先人の姿をし  
び、今日の郷土の隆昌と思いくら  
べる時、無量の感慨を覚えるもの  
です。そして、多くの先人の辛苦  
に対し、おのづから、感謝の思い  
に満たされます。桔梗ヶ原の新たな世紀の流れ明を  
迎えました。世は昭和元禄、高度  
経済成長と景気のよい話題が耳に  
はいってきます。桔梗ヶ原にも、  
昨年十二月七日に、桔梗ヶ原開  
拓百年祭の記念式典が挙行されま  
した。桔梗ヶ原の土に開拓の鉄が高きより振り下され  
てより以来と申し上げたならば誠に牧歌的で詩的情緒も豊かであつたか  
の様な錯覚をさえも起しやすいの  
であります。実は地下三〇メートル

区民皆様のご参列をいたゞいて、意義深い式典が感激のうちに行なわれました。

須賀の荒野の一角に、初めて、開拓の鉄が入れられたのは明治二百年のこととあります。星霜移つて

やまなかつた、その精神を学ぶことを教えられ、先人のたわむこと

百年の歩みを顧みて、私たちは先人の労苦の跡をみることができました。そして、徒然に懷古の情にとどまらず、先人の常に求め

いたゞきの無い、たくましい開拓の精神を自らの心として、地塘春草の夢をむさぼることなく、真剣に未来を展望し、郷土の新しい歴史を創りたいものです。

### 桔梗ヶ原開拓百年祭挨拶

区長 平林 盛近

本日は桔梗ヶ原開拓百年祭記念式典を挙行致しましたところ来賓各位をはじめ区民の皆様におかれましては年の瀬まる公私御多忙の中をよく万障御縁合せの上御臨席の榮を賜り此の式典の意義を一層力づけて頂きました事に対し、謹んで感謝申し上げると共に厚く御礼申し上げます。

明治二年此の桔梗ヶ原の土に開拓の鉄が高きより振り下され  
てより以来と申し上げたならば誠に牧歌的で詩的情緒も豊かであつたか  
の様な錯覚をさえも起しやすいの  
であります。実は地下三〇メートルの

所に命の綱の水を求め乍ら嘗々と  
してあらゆる労苦困難に打勝つて  
よく初志を貫き果樹産業の地として  
て發展をさせ、又熱烈なる郷土愛  
の念に燃え桔梗ヶ原開拓百年の歴  
史を我頭上に一際高く燐然と輝か  
しめたるは一つに涙ぐましい努力  
の結集そのものであつた事を偲び  
先輩各位の行跡をここに讃え又之  
迄桔梗ヶ原に御協力下さいました  
各位に対しましても、併せて深く  
感謝致します次第であります。

言う事であります。自分を知ると  
言う事は自覚するということに始  
まると考えます。

合って、これからも、なお一層立派な桔梗ヶ原の歴史を創ることを誓ひたいと思へます。

農業振興に努力された先覚者の方々の功績によるものでありまして、これで改めて感謝と敬意を表する

所に命の綱の水を求め乍ら嘗々としてあらゆる労苦困難に打勝つてよく初志を貫き果樹産業の地として発展をさせ、又熱烈なる郷土愛の念に燃え桔梗ヶ原開拓百年の歴史を我頭上に一際高く燐然と輝かしめたるは一つに涙ぐましい努力の結集そのものであつた事を偲び先輩各位の行跡をここに讃え又之迄桔梗ヶ原に御協力下さいました各位に対しましても、併せて深く感謝致します次第であります。

言う事であります。自分を知ると  
言う事は自覺するといふことに始  
まると言えます。  
歴史は未来といふ空氣を吸って  
生きている生きものであります。  
未来なき歴史はあり得ないと考  
えます。又、歴史は何人も変える事  
のできない過去の経過であると考  
えたり、唯郷愁に捉われたりする  
事なくこれからを、未来をどのよ  
うに創つて行くかといふ事に歴史  
の意義があるのであります。こう  
した考え方の中から創造性、即ち  
夢を豊かにして、如何にどのよう  
にして先輩各位に負けない様な立

誓い合いたいと思ひます。

本日御臨席の皆様には今日のことの誓いをうちそとに御吹聴下さいまして、時代の進歩と共に刻々と移り變り行くこの桔梗ヶ原を暖かい目を以つて見守っていたくと共に切なる御指導を賜わるの外鞭撻の鞭をもくれ打つ事をお忘れをきよう区民を代表して切に切にお願いを申し上げる次第であります。以上をもちまして桔梗ヶ原開拓百年祭式典の挨拶と致します。

農業振興に努力された先覚者の方の功績によるものでありましてここに改めて感謝と敬意を表する次第であります。

さらにこの地の現代を背負つて精励されてこられました皆様の御努力に対しても敬意を獻げる次第であります。

塩尻市が新産業都市の中心地として経済的にも社会的にも大きく発展して参りましたが、この地桔梗ヶ原は市の中心地として今日新しい市づくりのため極めて重要な地位を占めております。

従つてこの地域の発展は即ち市の

一般的社会への連帯責任でもあり、  
派生する核分裂原の歴史を創って行く  
かという責任が私達に課せられて  
いるのであります。実はこの事は

○○○  
畠  
丸山  
秋男

大切な要素であります。

桔梗ヶ原開拓百年の意義ある式典  
にお招きいたゞき御祝辞を申し上

拓の斧鎌をふるい、共に幾多の辛酸をなめ、開拓百年の歩みを一步ふみしめて、培つて来られた

市長に代つて一言ご挨拶を申し上  
げる機会を得ましたことはまことに光榮に存ずるところであります

といふ「一体感」を持っていたらしく、  
共に、先輩各位の労苦困難に打ち  
勝った志を理解し合いながらお互  
いに協力することを心がけ、心と  
心の手をつなぎあい、英知を寄せ

桔梗ヶ原のこの地が今日このよう  
にりっぱに振興发展いたしました  
が、このことは古くこの地に開拓  
の斧を振い多くの困難を克服して  
げます。



信  
と  
和

鹽尻市教育長

一開拓百年祭祝辭一

ご挨拶を申し上げる前に、平素皆様方におかげましては、青少年健全育成や公民館活動などに格段のご尽力をいたゞき、お世話様になつておりますことを心から御礼申し上げます。

今日は桔梗ヶ原開拓百年祭にお招きをいたゞき、ご参会の皆様のお元気なお姿に接し大へん嬉しく存すると共に、ご出席のおとしょりの皆様の白髪の一すじ一すじにじむ今日迄のご労苦の数々を思い、深い感慨を覚え、敬意と感謝の念に満されるものであります。先程来区長さんや助役さんのお話にもありましたように、この土地を切り開かれた諸先達の辛苦は並大ていのものではなかつたわけであります。が、そのあとを継承されて今日の様な立派な地域づくりをなされたことは正しく皆様方の不退転のご決意と、溢れるご熱意に

加えて、いわゆる氣寄りのよさの賜であると存じ、諸先達に対する以上に皆様方の功をたたえるものであります。

終戦後幾変遷を経た今日、社会の様相はめまぐるしいまでに変転し、相互信頼の念が、ともすると予想もしない程薄れてゆく心配もありますが、幸いこの地区的皆様は既に過去においてお示し下さつておるよう若い人達を大切にし、若い人達の意見を謙虚に聴きながら、新しい地域づくりに献身なさっております、信頼そのものの温かい姿を具視しておられる点、ほんとうに心強い限りであります。このような皆様方の崇高な精神は子供達に正しく反映し、先輩大人の意見を聴きその指示に進んで從うに至りますことは自明の理でありますまして、今日言うところの青少年健全育成も、このようであつてこそ、その実が挙げられるのでありますと存じます。以前に行なわれました家庭の日の発表会に於て、小中学生をはじめとして百才会の方に至るまで、各層の人達が極めて悉くばらんに所見を述べ合い、考え方を交わせる機会をもち、そのことを全地区の皆様が極めて大切に

しておいでの方は、何とも尊るものでありまして、桔梗ケ原発展が極めて堅実であることがほんとうにうなづかれるのであります。そしてのことよりしても今後の新しい激動期とも言うべき時期に於ける進展も容易に確信いたし得るところであります。

御参会の皆様方をはじめ本日ご都合でご出席できなかつた方々はどうぞ一層ご自愛なされ、この意義深い百年祭を契機とされて、更にいご壯健でご発展なされますよう心から祈念申し上げ撫辞ではありますがご挨拶にかえさせていただきます。

ほんとうに本日はおめでとうございます。

## ☆桔梗ケ原の今昔☆

一開拓百年祭祝辞一  
博物館長 塩原 和彦

私は以前に桔梗ケ原で開拓百年祭をすると言う事を聞きましたので実によい事をなさる。それは、一度生れた子供の誕生祝、七五三祝と成長するにつれて祝福していくに似て、一節一節が實に尊い

☆桔梗ヶ原の今昔☆

百年祭祝辭

桔梗ヶ原と言いますと昔は「信濃なる須賀の荒れ野にほとゝぎす鳴く声きけば時すぎにけり。」と万葉の歌に残された須賀野は、床尾、平出、桔梗ヶ原一体を称したものと言われております。その後残されてあるものは、古戦場と玄蕃の丞の物語であります。

古戦場と申しますのは、足利の臣小笠原政直と信濃宮宗良親王と戦ったところで、小笠原長時と武田の戦もあつたのですが、戦果の事については余り知られておりません。玄蕃の丞の狐と言われておりますが、狐でなくこゝに住居をかまえた人玄蕃の丞といつたのです。玄蕃屋敷というものが残っております。只今郷原の史談会の方にお願いして屋敷跡の調査をしてもらっております。

狐の話では桔梗ヶ原の玄蕃の丞赤木山の新左エ門、砂尻の佐源遠（道）佐源道をさえん殿といつて女だとう人もあります。男が本当の様です。それから横手ヶ崎の御夏これは女だつたらしく、唐沢先生が筆になる「狐とやお夏はかなむ夢のあと」という碑が建てられておりますが、これには何か

(4)

玄蕃の丞との恋の物語があるそうです。

明治二年平出の田中勘右エ門が

鉄鍬をおろして丁度百年、桔梗ヶ

原も私が子供の頃には只今の朝日

街道より北は本当にやせた原で、

所々に車松が生えていてそこにあ

みじこや、はつかけが出来てよく

取ったものです。又草刈場だった

ので、次から次と草を刈るので草

も延びず、まるで芝を刈るような

もので、鍬をよくといでやつと刈

つたものです。うすらがよくいて

とろうとして追いかけたこともあ

ります。又いぢどを取りに来た事

もありますが、チゴチゴがたくさ

んさいていました。草ものびない

この土地が、今日のようを肥沃な

立派な桔梗ヶ原になるとはその当

時の人達はだれも考へても見なが

つたと思います。

街道の牛山さんの宅地のところ

が私の父の開墾したところで、堀

り取った芝を四角に積んでおいて

乾かして、それを焼き灰をまいて

そばをまき短かいそばを刈り取っ

た事を覚えております。当時親戚

で無尽を作つてその掛金三十五円

を買つてもらいましたが坪二錢で

玄蕃の丞との恋の物語があるそ

うです。まだまだ農道の事、桔梗

の事です。

した。今の方々には想像もで

きません。開墾の鍬をおろした人

達は今の桔梗ヶ原の基礎を造つた

わけですが、そのやせ地を現在の

様な肥沃な畑とし、受継いでできた

人達の努力はこれを賞してもよい

と思ひます。

田中勘次郎さんは横井戸を掘つ

て、平出泉の水を引いてゆくつも

りだつた様です。平出の生れです

ので、この泉を上から引いてゆく

事はいけないが、下の方からもつ

てゆく分には差支えないと

言つてたそりです。何せ水があれ

ば桔梗ヶ原ももつと以前に開拓さ

れた事と思ひます。

武夫の草むすかばね年ぶりで

秋風寒し桔梗ヶ原

加藤宇万伎

桔梗ヶ原百年の歩み

百瀬 清人

桔梗ヶ原開拓百年祭開催の前日慌

しく入院された吉田さんに代つて

講演の穴うめに登壇する様区長さ

の姿を偲ぶことすらもできないは

原に一たび開拓の鍬がおろされる

と僅かの間に急速に開け今では昔

の姿を偲ぶことすらもできないは

ど一帯の果樹園と化され住宅も二

〇〇余戸を数え宗賀では洗馬に次

ぐ大部落を形成するに致つてゐる。

曾てはこの原に水を入れて水

田化を計るとする計画も数々行われ

たをうだが何れも事成らずして終

つてしまつた。それは現代に於て

の経費とを考えずして到底なし得

ないことであつた。周辺にはこの

原を水田化される程の水源は求め

得られず、自然それは奈良井川に

よらなければ不可能とされていた

が奈良井川は彼の大きな段丘によ

ケ原の旧道路の問題等について面

の事情等御賢察の上御出席の皆様

方の御了承を賜わり吉田さん発行

の「桔梗ヶ原の話」及び「東筑松

本塩尻市誌」を参考に致し、明治

二年より昭和二十年頃迄の間桔梗

ヶ原の開拓史について皆さんと共に

にこの機会にふりかえつて見たい

と思い勇氣をだして登壇いたしました

わけである。

開拓の発現

遠い幾ヶ年の昔から不耗の原野

として明治の始めの頃まで全く世

の人から顧みられなかつた桔梗ヶ

原の人がから顧みられなかつた桔梗ヶ

原の姿を偲ぶことすらもできないは

ど一帯の果樹園と化され住宅も二

〇〇余戸を数え宗賀では洗馬に次

ぐ大部落を形成するに致つてゐる。

曾てはこの原に水を入れて水

田化を計るとする計画も数々行われ

たをうだが何れも事成らずして終

つてしまつた。それは現代に於て

の経費とを考えずして到底なし得

ないことであつた。周辺にはこの

原を水田化される程の水源は求め

得られず、自然それは奈良井川に

よらなければ不可能とされていた

が奈良井川は彼の大きな段丘によ

## (5) 桔梗ヶ原分館

## 桔梗ヶ原分館報

<p>つて相当低いところを流れているためかなり上流から取入れ長い長い水路を要することになる。まして人智の発達しない昔に於ては相當時難な問題であったと思われる。もし桔梗ヶ原に一條の流れでもあつたとしたら、早くから人類の棲息もあつて多少なりとも開拓されていたことと想像される。</p> <p>我国三大遺跡の一つとして知られている平出遺跡は僅か五百米内外の距離に存在する。その昔これら遺跡の人々は目前にこの広大な原野をながめ乍らこゝに大きな衆落をつくっている。それにもかかわらずこの原はたゞこれらの人々の狩場として利用されていたにすぎない。地下水は二十数米前後と極めて低く、また一つの流れもなく、加うるにこの地特有の南西の卓越風と広い原をふき渡つてくる北風によって気候は相当冷涼である。この様な条件は確かに人類の棲息をはばむことが大きいには違いない。かくの如く桔梗ヶ原が長期に亘って原野のまま鳥獸の棲家として何ら利用されることもなく開発の遅れたといふことはどうして自然の環境が大きな原因をなしていると考えるのである。</p>	
<p>現在桔梗ヶ原の在住者を見ると殆どが他村他所から来た人々であつて周辺の部落民の子弟は僅かに一割にすぎない。尤もその昔内野と称せられた地域の一部は早くから平出床屋の人々によつて耕され、その後内野に続く外野の一部も耕されている。</p> <p>それは当時周辺の部落ではこのやせた原野を開墾してまで耕地を持つねばならぬという必要に迫られたがつたためであると思われるが、各々分割所有した原野は他から移り来つた人々に貸与或は売却してしまつた。こうしたことが結局桔梗ヶ原の開拓をこれら移住者の手にゆだねた大きな原因となつてしまつた模様である。</p>	
<p>現在を作り上げてきたことは皆さん御承知の通りである。</p> <p>○明治二年 平出村の人田中勘次郎氏が今の朝日街道にそつて移住開拓をはじめた。それが他村他所から来た人々である(現田中源七さん祖父)。現在の地点である。この頃の原は一面草とカヤ、ススキの中に小松が生え、平出の原野が広々と続き、西北方九里にそつて赤松の林があつてその中に幾条かの人があみつけた路のようなものが出来ていた。現在の朝日街道もこの頃にはそのような路の一つにすぎなかつた。とも角田中氏はこゝした原の一角に開墾の鍼を下したのであつた。</p> <p>田中氏は開拓の為に移住はしたが第一番に頭をなやましたのは用水のことであつた。最初に井戸を掘つたがそれをくみ上げるのにツル</p>	
<p>べを使用することを知らなかつたのか或は井戸車がなかつたのかどうかわからぬが、その井戸の水をくむためにその水面に向つて斜に下る穴を堀り下げた。ところがガスの発生が甚しく終に窒息するというような騒ぎが起つて中止してしまつた。後再び平出から地下鉄下年期十ヶ年で新開払下が決つた。そして外野の中央百町歩は官村に対して五町乃至十町歩ずつを有とされ一般にも払下が許された。それはこの百町歩を一戸分五千坪として六十戸の入植を計画したのである。</p>	



## (7) 桔梗ヶ原分館

した。折角掘った井戸水も水質いたって悪く、白色のもの（白ニゴリ）中には鉄分を含んでゐるためお茶が黒くなると言う状態で、飲用水としては最悪不適当のものでした。住居をかまえても他家からもらひ水で暮らししたものでした。私は十二月住居を建てたが続いて正月という訳で井戸掘りに着手できず、近くに井戸がなかつたので二百メートルもある遠い井戸水をもらって暮らしました。冬の降雪時など手おけ半分位の水で一家一日を送るという始末、時によつては洗面器一ぱいで家族三人顔を洗つたこともありました。大雪の時など水くみに行けず、雪をとかして飲用することも一つの手段でした。現在水道の蛇口から汲むと出る水を使用不自由なく暮らせる事を思えば、感慨無量のものがあります。

取つて薪にしました内、十数本を隣近所の者に防風樹として進呈しました。移植した関係かその樹がよく結実し食品としての価値が充分ありました。(この樹は、現在七、八十年令と推定されますが、現在矢島氏の庭に一本残つております。毎年結実しております。早生赤といふ晩生種と判明しました。他の樹は後に述べる害虫のため切られてしまつた。)

明治四十二、三年頃からこの地は梨栽培に見込みを立てる人もあつて、早生赤、長十郎、二十世紀等盛んに植えられ、年が進むにつれて有望視せられ各戸競つて植樹し、当時の養蚕より有利でした。年を経るに従つて病虫害が発生し幼稚の防除では対抗出来難くなりました。害虫の一種にミバチといふ害虫あり、大変な打撲を受けはじめました。現在のように駆除農法でした。未明から家族総出で毎朝続けますのも並大抵ではありませんが、この努力も害虫には勝てず、全滅に近い被害を年々繰り返し、ついに栽培を断念のやむをき

に至り、三、四戸を除く外は掘り取ってしまった。果樹は野菜等と違つて多年生であり、結実までには数年を要します。子供を育てるように大切に可愛がつて大きくしたのを切り取るのやむなきに至つた各自の心中察するに余りあるものでした。その後有効の農薬消毒器具の誕生によって再び今日の隆盛を見たのであります。

まいました。村人が相談畠主と協議の上焼き払って撲滅する事にして十年生くらいのぶどう樹を村中総出で切り、石油をかけて警察官立台の上で焼いた一事あります。当時こんな方法より駆除方法がなかったとは情けない話でした。現在DDTが一袋あれば全滅できるのにと当時がしのばれます。その他凍霜害による甚大な被害をこうむったことも度々で、予防として重油、薪等を燃焼して温度を高め被害の軽減を図ろうとしました。四月下旬から五月初旬、発芽と開花の時気温〇度になるとトタンの容器を一ヘタール三、四十個並べ、重油を入れて点火し大体夜十二時頃より夜明け迄燃しき続けたものです。その間重油の補給等で一睡もできず日の出を待つて作業終了となります。夜が明けて樹を見れば芽も花も油煙で真黒人間も手から顔まで花芽同様真黒で目ばかり光っている有様。寒さにふるえ真黒にまでなつて努力しましたが点火時の関係上かえって被害を多くした例もありました。この外多くの失敗をしましたが、しかしこの失敗や苦労が現在の果樹隆盛の原動力になつた事は、否

第一次パラダイス

青柳  
隆人

定できなうことと思ひます。

青い背広の西郷輝彦に似た青年がやってきて、今後の桔梗ヶ原について書けと言う。ふるさとを逃げだした私にはそんな大それたものを書く資格など毛頭無いのだが、をつかしい皆さんに便りを書く気持ちで駄文を書いてみましょ

仲町は桔梗ヶ原より約五キロメートルほど高いので、日夜大門の町越しにして桔梗ヶ原を望むことができる。次第に増加していく家並、日毎によれる近代建築。塙尻市の中心街として田舎町がふくらんでゆく。そして市街地の南にある巨大な工場からは膨大なばい煙が、はるか村井を越えて流れている。朝日に照らされてもうもうと噴き上げられる煙幕のように棚引いた風景は動きのある美しいながめである。

昭和電工塙尻工場。この巨億の資本によって動かされている大企業は、施設の増加によつて近年益生産は、ピッチを上げているとの

ことである。私はこの工場の煙害に負けて遂にふるさとを捨てたのであるが、昨年来新製品の製造による煙害が農作物に被害を増加したと聞く。賠償交渉によつて子供だましの金が支払われたといふ。私は自分の夢をしめられるような悲しみと憤りを覚える。公害。判然としたばい煙公害である。東南に位置した大工場は桔梗ヶ原にとつて悪運の方角である。

名古屋から塩尻まで車で三時間半。洗馬で木曾路を終つた自動車は一気にスピードをあげてつづ走る。快的な一本道が果樹郷のどまん中を縱断する。一日一万台の車が通るという。地図を拡げて見ると正に縱断車道である。国道が通ると家が建つ。家は道にそつて町へと続く。十年前には一二〇戸であったのが今は二〇〇戸を越したとのこと。土地は一万五千とか二万円とのこと。一反歩四五〇万円プラス経営資金と労力で幾らの所得を生むだろうか。ソロバン好きはきっと勘定しているに違いない。地価の高騰は農魂の喪失となる。

戦後の荒焼から立ち上つた園協創立当時の桔梗ヶ原は、全部の人

人が部落協同体としての組合設立に努力したのであったが、あれから二十余年星霜をすぎて様々の起伏変転が、世界に日本に、桔梗ヶ原に起つた。そして現在は工業重占の国策は農業無視、農民追い出され、となつて日本の農村は前途に希望を失つてしまつた。政治に見放された農業。懸命に土にしがみつく農民。余震におびえる人々のよろこびに不要な日々を勤めつゝいる農民。新都市計画法による農地の蚕食。土地ブローカーの活躍。桔梗ヶ原もまたこの例外ではない。

そして最大の事態は、昭和電工のばい煙と国道による部落の両断化と、果樹の不安定ということであろう。

るか。根本的にはそこから出発しなければならないと思うが、この問題は仲々難しいことである。きっと青年諸君が研究していると思うので私は岡目八目に桔梗ヶ原の今後を盲想して見よう。

まず園協から東の霜害地帯は住宅地帯化するであろうからこゝの人口増加を利用して小工場の誘置をやる。自然増の場合には年間二〇戸位と思われるから五年後には一〇〇戸増、十年後には総戸数四〇〇戸以上、現在のほぼ倍の人口となる。団地が出来る場合ははるかに上廻ることとなる。この東地区の果樹は採算不能であり、耕地の縮少による労力の余剰があるからハウス園芸へ転換する。果菜類を重点とし鉢物をとり入れるのもよからう。露地ものは播種や庭木盆栽など相当の需要が見込まれる。中小工場は精密器械類を初め、漆器、楽器、木工業輸出ベースに乗るもののが沢山あるはずである。

中部地区と西部地区は果樹可能地帯としてやっていけると思う。遊覧向きには現在のような小さな個人的なものでなく、宮坂園から土井さんの附近までの眺望のよいところで大遊覧農場を開設する

(9) 桔梗ヶ原分館

牡丹、ツツジ、バラ、菖蒲、ドウダンなどを各千本位の花園を作  
る。果園や遊覧道にはパンジー、  
サルビア、コスモスなど四季の花をびっしりと豪華に植え詰  
める。フルーツガーデン即フラワ  
ーガーデンである。

人工温泉、貸席、ドライブイン  
までやれば年間収入と人件費の問  
題も楽になろう。土地のあるもの  
は土地を、金のあるものは金を、  
労力のあるものは労力を、出し合  
えば株式会社として不可能ではあ  
るまい。金を持って遊びにくく人  
達をつかまえることは関係以外に  
対してもプラスである。木曾駒高  
原まで進出してきた中京族は一時  
間半位で日本アルプスの大景観に  
接し、これぞこの世のバラダイス  
！とどきげんになるに違いない。  
かくて。

わかれらの先輩が當々教々として  
開墾したこの拓野は、のどかな牧  
歌調を捨て去って、爆音と雑音の  
衆落と化すのだが、如何せん、時  
代の波浪には打勝てず、悲しみを  
乗り越えて新たな生活の方途を講  
じなければならぬだろう。

それにしても、最大の難問は昭  
電のばい煙である。このばい煙あ

るが為に精密工場の誘導は難かしいのである。精工舎の塙尻工業はこのばい煙をさけて現在地に建設したと聞く。憎むべきばい煙である。公害法もあり、被害住民は強力に団結してこの問題を解決するのが最重要事ではなかろうか。命ある己れを守る為に、愛する子孫を守るために。第二次パラダイス桔梗ヶ原を生み出すために。(桔梗ヶ原の皆様の御幸福を心より祈つて盲筆を擱きます)

◇ 冬と健康 ◇

伊藤  
公夫

毎年冬になると、三ヶ月以上もせきやたんで悩まされる人があります。多くは気管支ぜん息でなく慢性気管支炎の場合が多いようです。寒い戸外をさけるとともに、たばこをやめるなど、荒されている呼吸器粘膜が回復するのに都合のよいようにしてやることが大切です。

血圧の高い人にとっても、冬の寒さはないがしろにできません。概して血圧の高い人は寒がりでない人が多いようですが、脳卒中は一年を通じて冬期にもっとも多いのです。これは寒さにあうと、体の表面の血管が収縮し、そのため血圧が上がり、脳出血の原因になるからと説明されています。和式のトイレでしばしば脳卒中の発作の現れるのは寒さと、下半身を強く折り曲げることで、上半身の血圧が上昇するためです。血圧が二〇〇ミリ $\text{Hg}$ 以上もあるような人はトイレを暖くする——使用前十五分位電気ストーブで暖房してから使うとかまたできれば、腰掛け式にすることが望ましいことです。(和式トイレに接続するよう作られた腰掛け式トイレも発売されてい

心臓病とくに狭心症の発作などはやはり寒さを誘因としてひきおこされることがあります。その他心臓病があつても、心臓がその欠陥を補つてよく働き、日常生活にさしつかえないような状態でいる場合（これを代償という）寒気長時間さらされることにより、代償ができなくなり（代償不全）むくみ、動き、息切れなどが激しくなり、床に就かなくてはならぬようになります。

慢性の腎臓炎をもっている人にも寒さはしばしば病気の悪化を招きます。とくに、寒さに合うことにより、尿に蛋白が出たり、むくんだりするような場合は嚴重な医療を必要とします。関節リウマチ、神経痛、慢性胆のう炎なども、寒さがかなり大きな誘因となる病気で、これらの病気を持病として持っている人は冬の寒さで増悪するのに悩まれます。

寒稽古をはじめとし、冬のスポーツなどで体を鍛えるということは、あくまで健康でそれらの運動に充分耐えられる体力を持つた人にはじめて可能なことであつて、そうでない人にとつては、むしろ害こそあれ、決して体の鍛練とはな

りません。さて、病人や子供にとつては勿論のこと、健康な大人にとつても室内だけは常に暖かくありたいもので。摂氏二〇度から二五度位の快適な部屋で、うす着で過せるようを設備は、これからのお住居には是非望まれるところです。出来ればトイレまで含めた全館暖房が理想的です。最近のわが国の住宅構造はモルタル外装、アルミサッシなど密閉化がすゝみ、また数枚の断熱材が用いられるようになり、次第に暖房効果の良い家が多くなってきました。しかし、こゝで注意しなくてはならないのは、煙突のない石油またはガスストーブを密室で長時間用いることです。いうまでもなく、このようなストーブでは、いかに完全燃焼しようとも、所詮は排気の中で暖をとつてゐるにすぎません。どうしてかこのようなストーブを使用しなくてはならない場合は、一時間に一回位、部屋の空気をすっかりまとめて交換すべきです。

れます。寒い部屋でコタツだけ  
ら暖をとり、背を丸めて塩辛い  
漬と茶を交互に口にするなどは  
もつとも危険な習慣でしよう。

青少年育成と  
ウイナリスボリソ

竹林  
和她

寒い部屋でコタツだけ  
ら暖をとり、背を丸めて塩辛い  
漬と茶を交互に口にするなどは  
もつとも危険な習慣でしょう。

青少年育成と  
ワインタースポーツ

竹林 和雄

霜柱のたつ季節になると、私  
たちの生活が、特別の場合を除いて  
屋外の生活から屋内の生活へと  
段どじこもりがちになってくる。  
私たちの身長なども、こたつ  
生活の多い冬季と、背すじを伸  
す機会の多い夏季では、夏季の  
が高いそ�である。思いきつて  
体を動かすことの少なくなるこ  
頃の生活をスポーツで、からだ  
動かし、心もからだもあたたま  
ようやく、おおいに運動するよ  
めたいと思ひます。

東京オリンピック以後、青少  
年の体格はよくなつたが、体力が  
いといふことをよく耳にするよ  
になりました。体力とはいつた  
どういうものだらうか。少し専  
的になりすぎるとかと思ひ  
すが、体力とは、身体的能力(

、菜か  
行動能力と防衛能力に分けられる。  
行動能力には、形態、姿勢、機能があり、  
あり更に機能の中に筋力、持久力、調整力、速度、柔軟性があり、  
防衛能力には構造、機能があり、  
機能の中に体温調節、免疫、適応がある)と精神的能力(この中に  
も行動能力と防衛能力がある)の二つの面がある。だから体力とい  
つても、いつもこの二面を考えてい  
いかなければならぬと思います。  
青少年の運動する時間も、学校  
体育の面からいえば現在は戦前の三分の一しかなく、クラブ活動で  
おぎなえるのもわずかの人たちにすぎないのです。  
また最近のスポーツというと、いろいろのものがありますが、「見  
行なう」スポーツだけでなく「見る」「聞く」「読む」ものまである  
ように思います。また高校などでも、どんな運動クラブでも部員  
が少ないので、せっかく入っても途中で練習の苦しさに負けてやめてしまふということを耳にします。これらは表面的なものだけを追いです  
ぎたり、精神的能力面が忘れられた結果ではないかと考えます。  
スポーツを商業的目的や、名声や地位を得る為のものでない、

真にスポーツの持つている価値を私たちの心身の育成に役立てるために利用していきたいものだと思います。

ですから技術の向上を目指して継続的に練習する場合には、忍耐力や細心さが養なわれ、節度ある計画的な生活態度もつくられます。競技会的なものは、身分の上下の区別もなく、平等の立場で公正に行なうのがたてまえになつております。物質的な関係で競技するのではなくから競技だけの敵味方であり、明るい雰囲気ができ、ルールを守ろうとするところから協力や礼儀ある態度が養なわれます。

前置き的なことが長くなりましたが、冬季のスポーツには、スケート、スキー、サッカー、バスケットボールなどが考えられます。特にスケートなどこの地方に適している運動だと思います。早朝の寒気をついて氷上に出るということは身体面だけでなく精神面も鍛えるのに大変役立つものと思います。田や池を利用して、そんなに大きいくはなくとも、身近ですべれどそこを作つてやればと願つております。また、近年早起き野球など盛ん



になつてきましたが、冬期には早起きサッカーにや、バスケットなど学校の施設を解放してもらうようにして、おとなも混つて行なつたらうと思います。

表題からは多少はざれますが、ヒエイの山の道を改良して、自然公園化して、幼児から老人までの遊歩道を作つたり、青少年の身体的トレーニングの場として開発されたら、自然に親しみながら、せんに身体も情緒も養なわれるのにと、朝に夕にヒエイの山をながめながら思つっています。

雑然とまとまらないことを書きましたが、実際にスポーツを楽しむ時間が少ない青少年に、少しの時間でもいいから、行なうスポーツをさせたいものと念じ、その場を、道具を地区の方々の努力で、一つでも多く作つていただきたいと、スポーツを通して健全な青少年が育つことを信じております。

## 成人式と振り袖

林愛子

成人式と振り袖

れる如くにしか良いものは良く悪いものは悪い。良い物だけが後今まで残っていくのだとと思う。

事、これからが人生の険しい道を己の力で切り開いてゆかなければいけないという事。深く心に刻む

素晴しかつた

平林  
正百

成 人 式 と 振 り 袖

林 愛子

二十才、もう二十才なのかそれともやつと二十才なのか、実感は湧いてこないけれどやっぱり人並に二十才になるのだ。若い娘にとつて振袖は花嫁衣装の次に憧れるものらしい。近年物価高のあたりでボーナスの大半は振り袖にかかるてしまうのよなどと言つてゐるのを勤め帰りなどよく耳にする。何かおしいような気もするのだが。私だつたらそれだけのお金があつたら、一人でぶらうと旅に出たいなどとかつてな考え方をおこしそうになる。しかし、この目まぐるしい世の中で、一方では月へ人類が足をふみ入れたといふ。又一方ではベトナムの悲惨な姿、やりきれなさと憤りを若い者なりに感じ振り袖がなんだかんだなどと言つていられないような気もする。何うて一から十まで反対すれば良いようなそんなムードがなんとなく広まっているような気がする。何でも懐しさえすれば新しい物が生れる如くにしか良いものは良い悪いものは悪い。良い物だけが後で反対だという意見には賛成しかねる。親はやはり人並に入が着る物は着せてやりたいと言う。当然な親の立場だと思つ。経済が許して着ようが良いのではないでしょうか。若い娘の憧れが、夢がそこに託されているのならば、たゞ何を着ようが良いのではないでしょうか。若い娘の憧れが、夢がそこには限らない。自分勢に着飾つたとしても人より良い成人になるとは限らない。自分にしたい、自分の個性を自分なりに成人式といふはれの日に表現できればそれで良いと思う。そしてそれが一生の思い出とまではいかなくとも人生の一くぎりとして快く心の片隅に残る事ができたならそれはそれで良いと思う。それもかすりの着物でも良いと思うだけれど。たゞ一人で成人になつたわけではない親や兄弟の愛があるからではあるまい。もちろん環境の暖かいまなざしの中で大人になつてこれたといふ

事、これからが人生の険しい道を己の力で切り開いてゆかなければいけないという事。深く心に刻んでおきたい。成人式に当たり振り袖とを関連づけて自分なりに考えてみました。

「光陰矢の如し」帰国して早くも六ヶ月目になろうとしている。今思ひ返しても素晴らしい二年間であったと思える。物質文化の最先端を行く国、最近は米国、ソ連に統き、国民総生産世界第二位の地位を築きあげた経済発展国日本ではあるが、まだ一人当りの年間所得においては先進国諸国の中でも最も所得の低いクラスに入る。一体これはどこに原因があるのだろか?

さて前置きはこの位にして本文に入ろう。我々第二回派米農業研修生一七七名は、一九六七年六月二十九日羽田発夜九時十五分ノースウェストオリエント航空のボーイング707機の機上の人となり、

景はこれから一ヶ年のアメリカ生活における限りない可能性を期待しながら、また大きな不安を持つていた時点において非常に心をどうやかにしてくれたことを思い出します。ピックベンド大学における学習は、七月一日より開始され、我々研修生一七七名は、二十人ずつの中九クラスに編成され一クラスに教師一名、助手一と二名を配備され、日常英会話を主体とする語学教育に重点が置かれ、この他農業科目それに八月二日よりの第一回農場実習に備えての体育時間を設けられ、これら各一時間が合間で、授業は月曜から金曜日まで週五日で、毎日の時間割は、英語四時間、農業科目一時間、体育一時間で、授業は朝八時より午後三時まで一日六時間ずつ行なわれました。また、夕食後はモーゼスレーク市の農業関係者がこられ、米国農業全般、モーゼスレーク市周辺の地域農業についての講義などを受けました。またその他農場見学、地元四一七クラブ、日系市民との交換会、学園内のダンスパーティへの参加など有意義な一ヶ月を過ごしました。

### 三ヶ月間の農場実習

つたものではない。いくらアメリカ広いといえども真平原な所ばかりではない。下り坂ともなれば、飛行機に乗っているようなもの。身体が浮いてしまいそうだ。その間にも、配属される農場をあれこれと頭の中に描きながらこれから先三ヶ月の農場実習を想像するのであった。さて十二時頃ブリチボートの町にオンボロバスは三時間余りの旅を終えて到着する。コロンビア川をせきとめたチーフジョセスダムが大きな湖を作つてゐる。そして微かに落下する水が町の横を流れ、川は川底を現わしている。また湖は真夏の強い日さしにもだえて湖面がギラギラと輝く。私を含めた八人はここで下車したわけであるが周囲を見渡しても果樹園らしきものは目に入らない。自分で飛びこんでくるのはグランドキヤニオングの渓谷と同様だ。赤茶けた岩肌とまばらにみえる針葉樹だけはたして我々の配属される農場は何処にあるやら！まだ昼食もすませていない。車からおりてあたりやたらと珍らしい風景をカメラに夢中で收めているうちに太陽は頭上より微かに西へ落ちていった。バスの運転手の話によるとこ